

documents, partout où l'on peut en découvrir l'existence. Cette collection commence déjà à prendre de l'importance ; elle est non seulement intéressante, mais aussi d'une grande valeur. M. Riopel, M.P., a mis à la disposition de ce bureau, le registre des terres datant de l'origine de l'établissement de Bonaventure, pour le faire copier, ce qui a été fait, et ce travail a été soigneusement révisé et relié.

L'obligeance de M. l'abbé A. Rhéaume, du Séminaire de Québec, nous a permis de faire des additions précieuses aux documents relatifs aux premiers temps de l'histoire ecclésiastique de Québec. Notons entre autres les annales inédites du Séminaire, préparées par l'abbé (maintenant cardinal-archevêque) Taschereau, ainsi que plusieurs lettres et rapports importants des agents du Séminaire de Québec en France. Une de ces lettres ou rapports, adressée par le Père Tremblay aux directeurs du Séminaire en 1695, est reproduite en entier dans une des notes jointes au présent rapport. Dans les remarques qui servent d'introduction à cette lettre, on s'est beaucoup aidé des annales pour éclaircir des détails passés sous silence dans les ouvrages, déjà publiés, ou qui étaient restés douteux, à cause des assertions contradictoires de ceux qui ont écrit sur l'histoire du Séminaire.

M. R. W. Heneker, commissaire de la Compagnie des Terres Anglo-américaine, a réussi, après beaucoup de difficultés, à obtenir les pièces les plus importantes qui se rapportent à la formation de la compagnie et aux premiers établissements des townships de l'Est. Ces pièces nous ont été envoyées par M. Heneker, et sont maintenant sur nos rayons. On se procure peu à peu des documents relatifs aux premiers établissements du pays. Il est fort à désirer que ceux ayant en leur possession des correspondances ou autres écrits qui pourraient jeter quelque lumière sur le défrichement et la colonisation des différents districts des diverses provinces du Canada, les transmettent à ce bureau, pour qu'ils y soient conservés et qu'ils puissent être consultés. Tous les papiers qu'on reçoit sont, sans perte de temps, classés méthodiquement parmi ceux de même nature et reliés de manière à faciliter le plus possible les recherches.

Les rapports du gardien adjoint des archives d'Angleterre et de la commission des manuscrits historiques, ainsi que les dernières publications du bureau des archives publiques, ont été reçus durant l'année ; c'est par ordre du maître des rôles qu'ils ont été transmis.

Je dois des remerciements aux gouvernements de Québec, d'Ontario et du Manitoba, de même qu'au conseil du Nord-Ouest, pour la transmission régulière de tous les documents officiels qu'ils ont publiés. Tous les documents parlementaires du Canada sont aussi reçus régulièrement. De plus, sur instruction de l'honorable M. Oliver Mowat, une série des journaux inédits de l'Assemblée législative du Haut-Canada a été transmise à ce bureau, quelques copies en ayant été faites pour les déposer en lieux sûrs, où ils pourront être utiles. L'honorable M. C. A. E. Gagnon, secrétaire provincial de Québec, a envoyé le troisième volume des *Jugements et*